

Erscheint:
Täglich früh 7 Uhr.

Unterale
werden angenommen;
bis Abend 6,

Sonntags:
bis Mittags 12 Uhr
Marienstraße 13;

in Neustadt:
Goldschmiedei
von Job. Pöhlert,
gr. Klostergasse 5.

Liegen in diej. Blätter
finden eine erfolgreiche
Verbreitung.

Auflage:
19,000 Exemplare.

Dresdner Nachrichten

Tageblatt für Unterhaltung und Geschäftsverkehr.

Druck und Eigentum der Herausgeber: Kiepisch & Reimardt. — Verantwortlicher Redakteur: Julius Reimardt.

Nr. 235. Fünfzehnter Jahrgang.

Mitredakteur: Theodor Drobisch.

Dienstag, den 23. August 1870.

Abonnement:
Jahresjährlich 20 Thlr.
bei unentgeltlicher Ent-
fernung zu 6 Thlr.
Durch die Königl. Post
jährlich 22 Thlr.
Einzelne Nummern
1 Thlr.

Unteralepreise:
Für den Raum eines
gepalteten Blattes;
1 Thlr.
Unter „Singer“
die Seite 2 Thlr.

Königliches Hoftheater.

Sonntag, am 21. August.

Venore. Schauspiel in drei Akteilen von Carl v. Holten, Musik von Überwein. — Neu einstudiert. Venore — Fräulein Clara Guinard, vom Stadttheater zu Weimar, als Gast.

Nicht denn vierzig Jahre sind vergangen als Holten sein „patriotisches Schauspiel“ wie er dies Stück nannte, auf die Königstadt seine Bühne zu Berlin brachte. Der Erfolg, weil darin das Preußenthum verherrlicht wurde, war ein ganz außerordentlicher wozu das Einwerben bekannter Volksmelodien mit neuem Text seinen guten Theil beitrug. Wo aus die kleine Wanderbühne herab, machte das Stück die Stunde und wo ist der Position, der nicht die Melodie des Mantelliedes „Zvier dreihz Jchte bist du alt“, angesessen hätte? Interessant war es, wie damals in dem geteilten deutschen Reich mit seinen Kämpfern und Kämpfern die Theaterprinzipale in kleinen Rüstenshütern in Zweck waren, ob sie die Venenum „patriotisches Schauspiel“ beibehalten sollten wie ich dieses selbst einmal in Grünau erlebt habe, wo der Director Tieke ob dieser wichtigen Frage einen Professor der Ärztekunst zu Rate zog. Gleichwohl damals zu Berlin einer von den „zeligen Bühnendichtern“ war, die sich gegenseitig lobten, und für die Würde einzuhalten suchten, stand das Stück dort und da gerechte Ausbildung. Der liebenswürdige Holten, der für bei seinen Bühnenproduktionen überhaupt wenig um die Weisheit der Freiheit kümmerte, achtete nicht darauf, er ließ den Freiheit namentlich in dem preußischen Patriotismus eine reiche Wurzel sieden. Die, seit „Menschenkug und Reue“ getreutene Schriftsteller fühlten sich abermals mit Theatern und so hub denn Venore fort, die Vermuth zu erwecken, bis das Morgenrot einer neuen Zeit am dramatischen Himmel aufzähmerte. Im Jahre 1849 erschien das Stück zum letzten Mal auf der Freudenbühne und wehr auch in Berlin, wo es im Jahre 1866 an letztem Orte aus seinem Sargummet geweckt und am Tage des Siegesimmanzo gleichzeitig auf allen Bühnen der Metropole gegeben wurde.

Als vor dreihz Jahren ein gänzlich unbekannter Dichter in stiller Einsamkeit sein Lied: „Die Stadt am Rhein“ sang, als ihn vor achtzehn Jahren der Tod abriss, hatte er wohl keine Ahnung, daß sein Lied noch dreizehn Jahre später werden sollte. So auch Holten. Der König von Preußen belohnte ihn 1866 mit einem Leben und erst unlangt mit einer lebenslänglichen Pension. Alles dies für seine „Venore“, welche abermals in Scène gesetzt wird weil einige Stellen darin den Pulsblag der Zeit verdröhnen. Wie dem aber auch sei, eine Zeit lebt nie zur alten zurück. Was unsere Väter und Mütter bis in das Innere gerüht, geht weniger anspruchsvoll vorüber, denn unsere Zeit ist verständiger, ist eine friststrende geworden. Als Holten dieses Stück sang, war die Bühne wesentlich aristokratisch nach unten und servil nach oben; die dramatische Poësie umänderte die gekrönten Häupter und beugte sich vor der angestammten Regalität. Eine dramatische Arbeit läuft sich freilich nicht wie ein Zeitungsartikel aus den Sternen schütteln, und wenn die Völker Geschicht machen, fügt ihre Künste gewöhnlich aus dem Lauf. Aus diesem Grunde greift die Poësie nach Verganginem zurück, wo sich die Verbindung zwischen der Kunst und dem öffentlichen Leben in ihrem electricischen Leben zeigt.

So kann der deutlichen Bühne nicht in den Sinn kommen, den Oedestern das Spielen patriotischer Melodien auszumachen, wie dies z. B. vereinzelt nach Ausbruch der ersten französischen Revolution in Frankreich der Fall war. Dort mussten in jener Zeit die Theater Freiheit in den Kriegsnachrichten und vor dem Marschieren des Verbündeten die Marcellaine, den Chant du Depart, Voillons au Salut, le Rêveil du peuple oder Ça ira spielen. Wir begnügen uns mit Stücken aus den Werken unserer Glassiker, wie neulich im „Wilhelm Tell“ oder mit Zentenien, wie sie vorgetragen Holten's „Venore“ hat. Namentlich war dies der Fall als Herr Zaisi, welcher den Pastor Bürger gab; ausgedrückt gab, die Worte sprach: „Im Frieden gilt der Mann, im Kriege gilt er doppelt, und das bürgerliche Blut für's Vaterland vergessen, ist auch Men schenblut.“ Dazu bei den Werten der Finanzmordade gegenüber dem abenstolzen Freiheit: „Man es zunächst der Adel sein, der die geballte Perle des Adels umjagt, so ist doch eben ein Leidkunst, wie der gegenwärtige geeignet, den Wert eines guten Bürgers in das heilste Licht zu setzen.“ So denkt die lautesten Leiden des Weisheit rumpf.

Dem alten Meisterunterrichter Walpurg verließ Herr Hellmuth ein Meptage, dem die rothe Auerkennung zu sollen. Geben dem Matzigen in Aigur und Recke som der Auerkug des Zimmers zur schärfsten Weltung. Früher als Baskung auf der Bühne achtbar, zieht sich Herr Hellmuth sehr wider im Gang. Redt nicht mir in dieser Partie der treuliche Venor zu Berlin, Gewalt zu Leipzig, und Günther zu Braunschweig, in Grinnerung. Im Bertrau des Hauptliedes fahle er sich nicht nur dieser Frau an, sondern übertraf sie unzählbar an gewissen Stellen.

Die, für das große Publikum unantastbare Partie der Gräfin Aurora fand in Fräulein Langenbaum eine Repräsentation der verbündeten Art. Schon ihre impulsive Persönlichkeit, die Wahl ihres Costums, wenn sie überbaupt eine Meisterschaft beweiset, behaftet sie zu dieser Rolle ganz besonders. Herr Hanstein

— Wilhelm von Starow, Liebling der Damenehre, namentlich wenn er in Uniform erscheint. Läßt er jedoch, wie die oft der Fall, die leisen Worte in seiner Melode fallen, könnte es leicht kommen, daß ihn auch einmal die Kritik fallen läßt. Herr Zinger — Major von Starow. Nicht bloss Acciunt auf dem Theatersetze, sondern auch Herr seiner Rolle durch und durch. Nebenbei noch interessant, ihn auch einmal als Sänger zu hören, wenn auch nur in dem Liedchen: „Der große Krieg war zwar noch klein, — doch schon ein letzter Heist ic.“

Weist Poësie des Gedankend, der im Gemüth noch einmali polyphona oder geprägte dialettische Broch. Zwar habe vier selbsz Tempor aus schweren Träumen, wenn ich einer sonst lieblichen Früdeinnung wie der Gastin gedenken soll. Venore, bald Pastor, bald Tochter, bald Operetta. Die Wirkung nicht vollständig bei jemandem thut, das sich fundt habt. Der Bahnsumm kennt keinen Pastoren, das ist eine physiologische Wahrheit. Mehr Brust stimme, welche zu mangeln scheint und den Satz nicht vergessen, daß Weisheit nur durch Weisheit zu Idien ist. In dieses Lied da, so wird auch die rechte Wärme in der Darstellung vorhanden sein. Wo die Phantasie auf Erfindung auszieht, wird das Herz immer eine Unterhaltung machen. Vieles beverzige die junge Kunstre, welche nach dem Ziele strebt, das oft noch in weiter Ferne.

Th. Dobisch.